

江西革命暴動

1927-8-1928-6



江西省军区党史资料征集办公室编

江西革命暴动

1927·8——1928·6

江西省军区党史资料征集办公室编

江西革命暴動

方志純

元八年
五月



目 录

综 述

江西各地武装暴动综述.....	(1)
-----------------	-------

概 述

修水暴动.....	(25)
安源矿工暴动.....	(30)
德安铁石山暴动.....	(45)
万安暴动.....	(51)
星子暴动.....	(64)
泰和三十都暴动.....	(74)
东固暴动.....	(78)
鄱阳珠湖暴动.....	(95)
弋横暴动.....	(101)
延福暴动.....	(114)
南康潭口暴动.....	(124)
大埠暴动.....	(128)
于都里仁、桥头暴动.....	(139)
永丰芹溪暴动.....	(148)
信丰暴动.....	(151)
寻乌暴动.....	(160)
永丰沙溪暴动.....	(167)
官田暴动.....	(171)
兴国暴动.....	(178)
永丰藤田暴动.....	(180)
安福暴动.....	(186)

历史文献

- 中共中央关于湘鄂粤赣四省农民秋收暴动大纲
(1927年8月3日) (193)
- “八七”中央紧急会议文件
(1927年8月7日) (196)
- 张省吾给寿昌的信——秋暴问题、省委改组问题、南浔路罢工问题、江钞问题
(1927年9月11日) (207)
- 中共江西省委秋收暴动计划
(1927年9月) (209)
- 江西省秋暴煽动大纲
(1927年9月) (214)
- 江西省革命委员会行动政纲
(1927年9月) (223)
- 江西省委今后工作计划决议案
(1927年10月) (226)
- 中央通告第15号——关于全国军阀混战局面和党的暴动政策
(1927年11月) (229)
- 江西省委致中央信——目前军阀混战下江西工作的情形与最近的策略
(1927年11月30日) (237)
- 江西省委合字通告第3号——积极号召和领导农民群众暴动实行土地革命
(1927年12月3日) (243)

江西省委军事部工作计划——工农革命军的整顿、 训练及行动的指挥，反动军队中的工作 (1927年12月)	(245)
什么是机会主义与怎样铲除机会主义 (1927年12月19日)	(248)
江西省委紧急通告——全省总发动动员令 (1927年12月21日)	(264)
江西省致中央信——江西总暴动之决定(江西20号) (1928年2月7日)	(268)
江西全省总暴动的准备工作计划——江西党的 目前政治任务 (1928年2月9日)	(272)
江西工作大纲(1928年4月30日陆同志在中央 报告后决定)	(285)
江西省委致中央信——目前江西政治局面与各 地群众斗争情况、省委对中央职工运动及 农民运动方法大要的意见 (1928年5月23日)	(298)
文献资料目录索引	(305)

江西各地武装暴动综述

1927年8月至1928年6月间，中共江西省委根据中共中央的计划和党的“八七”会议的决定，举行的全省各地武装暴动，是江西人民用革命的暴力反抗国民党反动派的屠杀政策，武装夺取政权的伟大壮举，也是党在江西创建红军和开展土地革命斗争的开端，它揭开了江西人民武装推翻国民党反动派统治的序幕，为探索和开辟中国革命的道路作出了重大贡献。

暴动前的江西政治形势

毛泽东在《论联合政府》一文中指出：“正当北伐战争向前发展的紧要关头，这个代表中国人民解放事业的国共两党和各界人民的民族统一战线及其一切革命政策，就被国民党当局的叛卖性的反人民的‘清党’政策和屠杀政策所破坏了。昨天的同盟者——中国共产党和中国人民，被看成了仇敌。昨天的敌人——帝国主义者和封建主义者，被看成了同盟者。就是这样，背信弃义地向着中国共产党和中国人民来一个突然的袭击；生气蓬勃的中国大革命就被葬送了。从此以后，内战代替了团结，独裁代替了民主，黑暗的中国代替了光明的中国。”毛泽东这一论述精辟地分析了1927年春夏之交的国内的政治形势。暴动前的江西政治形势，也完全符合这一科学论断。

一、北伐军向江西进军与江西工农运动的高涨

由中国共产党推动和组织下的国共合作的北伐战争，于1926年7月正式出师北伐，开始了中国人民反帝反封建军阀的伟大革命战争。9月初，北伐军入赣作战，江西是北伐战争的第二战场，其主要讨伐对象是号称拥有兵力10万的浙、闽、苏、皖、赣5省联军总司令的北洋军阀孙传芳。在江西人民的支援和配合下，北伐军入赣不过两个月就迅速攻占了赣南、赣中、赣西、赣北广大地区。接着北伐军向南浔铁路沿线出击，于11月8日攻克南昌，消灭了孙传芳的主力，取得了江西战场上的决定性的胜利。战争截止11月14日，江西全境的残敌全部消灭，北伐战争在江西境内取得了全面胜利。这不仅歼灭了孙传芳5省联军的主力，结束了北洋军阀对江西13年多的统治，而且极大地鼓舞了江西人民，推动了江西工农运动的高涨，使江西的反帝反封建的大革命运动开创出新的局面。

北伐军在江西的胜利进军，使全省各地的工会和农协逐渐由秘密转为公开，工农运动如火如荼，进入了蓬勃发展的新阶段。1927年1至2月间，首先成立了南昌总工会，以后在42个县市建立了总工会（筹备处），全省工会会员达10万余人。农民协会组织发展到54个县，农会会员发展到30万人，并拥有自己的武装。接着，在南昌成立了江西省总工会筹备处和省农民协会筹备处。2月下旬，江西省第1次农民代表大会和江西省第1次工人代表大会在南昌市分别举行，正式成立了江西省农民协会和总工会。这两个大会的召开，进一步促进了江西工农运动的发展。

大会以后，全省各地工农运动迅猛发展，工会会员发展到20多万人，农会会员发展到38万多人。在工人运动方面，各地工会组织工人举行总罢工、行业罢工等各种形式的反帝反封建的斗争，还建立起工人纠察队。尤其是九江工人开展的反对英国帝国主义的斗争，英勇地收回了英租界，沉重地打击了英帝国主义，极大地震慑了一切中外反动派，在中国革命史上留下了光辉的一页。在农民运动方面，江西农民革命斗争的中心是从政治上打击土豪劣绅和不法地主阶级，推翻地主政权，实行“一切权力归农会”。省农民协会设立了农民自卫军军部，成立了自卫军大队，各地也相继组建了农民自卫军。全省工农运动的高涨，特别是工农群众武装组织的不断壮大，有力地推动了全省革命形势的发展，动摇了封建势力统治的根基。同时也引起了国民党反动派的极端仇视和万分恐惧，使革命与反革命的斗争日益激化。

二、大革命失败，江西革命转入低潮

正当大革命在全国胜利向前发展的关键时刻，蒋介石派遣其爪牙，用极其卑鄙的手段，于1927年3月6日制造了杀害赣州工人领袖陈赞贤的事件。这是蒋介石公开背叛革命的起点。陈赞贤惨遭杀害后，激起了江西人民的无限悲愤，展开了一场反对国民党右派的斗争。4月2日，在袁玉冰等人领导下，南昌市爆发了“四二”市民暴动，推翻了反动的国民党省党部，活捉程天放等反革命分子，这是革命民众用革命手段来答复反革命的白色恐怖的壮举。不久，蒋介石、汪精卫相继公开叛变革命，发动了血腥的“四一二”和“七一五”大屠杀。由于中国共产党内右倾思想占领导地位，在国民党反动派的反革命猖狂进攻面前妥协退让，不能组织有效

的抵抗，使轰轰烈烈的大革命遭到失败。与此同时，盘据江西的反动军阀朱培德追随蒋介石公开叛变革命。“朱培德等已经在江西实行其所谓清党运动，驱逐革命同志和政治工作人员出境，勾结豪劣绅贪污吏破坏各地工会农协，屠杀各地工农群众，钳制工农运动，摧残人民集会结社言论出版之自由。”①5月29日，朱培德遣送第3军政工人员出省。6月5日，下令取缔省工会、省农会活动，解散工农组织，收缴工人纠察队和农民自卫军的武器，强令“礼送”共产党人出境，通缉、逮捕、枪杀共产党人和革命志士。同时，将被囚的反革命分子全部释放。8月6日，朱培德指使吉安反动军的头子朱世贵在吉安市枪杀了吉安县总工会委员长梁一清、商民协会会长晏燃、人民自卫队队长钟祥钦等革命领导人，制造了震惊全省的“八六”反革命事件。“工农受着极严重的失败，他们的革命组织受着极大的摧残（工会、农民协会、共产党党部），最好的干部遭受屠杀，工农底先锋遭受很大的损伤。”②虽然许多共产党员和革命群众向反动派进行了英勇地反击，但是由于江西省委领导人采取右倾的错误态度和做法，使江西的反革命派日趋嚣张，愈加疯狂。随着全国大革命的失败，江西的革命也转入低潮。

三、经济萧条，苛捐杂税严重，人民生活日益恶化

大革命失败后，“国民党新军阀的统治，依然是城市买

①江西省委《告全省工人农民兵士和一般革命民众书》，1927年8月30日

②《中国共产党第六次代表大会底决议案》，1928年7月9日

办阶级和乡村豪绅阶级的统治，对外投降帝国主义，对内以新军阀代替旧军阀，对工农阶级的经济的剥削和政治的压迫比从前更加厉害。”①

在农业方面，“在天灾、战争、土匪抢劫、军阀、官吏、豪绅、地主以及商业资产阶级重重剥削之下，不但佃雇农自然要到饿死以下的生活程度，即与自耕农半自耕农也大半债台高筑，无法维持其生活，其负债之程度，多是破产不足以偿还。”②地主豪绅剥削压榨农民十分厉害，其手段有地租、高利贷和雇工。地租剥削，一般活租率是佃农与地主对半，甚至地主得十分之六七；高利贷剥削，借债利息率一般为百分之一百五十，高的百分之二百五十；雇工剥削，长工每年工钱很低，到年终结帐七除八扣，剩下无几。“农村经济，已日趋于破产，一方面农民渐渐的失业，失去他们的土地与财产。另一方面土地与财，已日趋集中于一小部分地主豪绅的手中。”③1928年，全省农村缺粮食平均达百分之七十以上，广大农民过着吃不饱穿不暖的悲惨生活。

在工业方面，由于帝国主义控制了中国的经济命脉，国内封建势力束缚了近代工业的发展，所以工业日趋破产，销畅停滞，工人大量失业。江西最大瓷业区景德镇往年的瓷器出口额最少600万两银元，到1928年减少至160万，有20余万瓷业工人失业。在萍乡煤矿，“阴历年关，是安源工人最痛苦的

①毛泽东《中国的红色政权为什么能够存在？》，1928年10月5日

②张世熙《万安工农斗争及1927年10月至1928年3月大暴动经过情形》，1928年7月12日

③《江西省委致赣东北各县委信》，1928年5月5日

一个关头,生活上一点出路没有,失业工人增加到2千人。”①“工人生活十分痛苦,每日仅有伙食钱一角或二角多,”②而工作每日都在12小时以上。工人一方面受资本家的剥削,资本家为了维护其经济利益,采取裁减工人和降低工资的办法,使大批工人失业,工资减少,无法维持生活。另一方面除了受资本家的剥削外,还要受封建把头、包工头等压榨和欺凌。可见,江西工人的政治和经济权利被剥夺,生活日益痛苦。

在商业方面,反动军阀朱培德“抽收各种苛捐杂税,增加人民困苦,借口集中现金政策,滥发江钞纸币破坏江西金融。”③“苛捐杂税之加重,捐税除原有赋税统税等正税外,其余的杂税充有10余种之多……所有的剥削方法,他们无所不用其极了”。④城镇商品萧条,许多商店关门,一般小商人在苛捐杂税严厉剥削之下也日益贫穷化。地主豪绅对农民的剥削更加残酷,苛捐杂税,名目繁多,有田赋税、殷实税、附加税、壮丁税、房梁捐、门牌捐、人头捐、灶头捐等20余种。再则,由于帝国主义商品倾销的袭击,农副产品滞销,资金又严重外流,使整个江西的商品经济日趋衰弱,广大劳动人民处于水深火热之中。

四、国民党各派纷争,新军阀混战,反动势力日益削弱

大革命失败之后,帝国主义间的矛盾,资产阶级和买办

①②《安源市委工作报告》,1928年5月

③江西省委《告全省工人农民士兵和一般革命民众书》,1927年8月30日

④《江西工作近况综合报告》,1928年7月8日

地主阶级的矛盾，军阀争夺地盘的矛盾，不但没有解决，而且更加尖锐。宁汉战争是国民党政客军阀争权夺利的战争，反映着豪绅买办资产阶级各派各系的冲突。在新的军阀混战中，江西军阀朱培德始终站在保持地盘的立场上表示态度。但是他与军阀李烈钧争夺江西权力的斗争愈演愈烈，表现为江西统治阶级内部的两大营垒。他们的明争暗斗，是江西反动势力日益削弱的突出表现。朱培德为了保持自己的地盘，在军事力量的部署上作了调整，1927年下半年第3军第8师驻万载，第7、9师驻修水；第9军第27师驻樟树、第28师驻抚州。到1928年上半年，第3军第7师驻南昌，第8师驻南浔路，第9师驻樟树；第9军第27师驻吉安，第28师驻临川。这个从南浔路沿赣江而上的军事布防，显然是为了对付新军阀混战。这说明，“江西的反动统治势力，已经绝对没有力量来镇压全省工农革命。”①豪绅地主资产阶级间的矛盾，主要表现为商业资产阶级要扩大市场，而豪绅地主则加紧对农民的压榨，实行对农民的经济封锁，使工商业市场更加窄小，这个矛盾在半殖民地半封建社会的中国是无法解决的。江西反动统治下军队官兵不满反动头目的欺压，在工农革命的影响下，哗变、逃跑、投奔革命的事件不断地发生。这些事实表明江西的反动派明争暗斗，矛盾冲突，其势力日益削弱。

五、八一南昌起义、井冈山革命根据地的创建与江西工农革命运动的发展

1927年7月12日，中共中央在汉口成立了临时政治局常

① 《江西全省总暴动的准备工作计划》，1928年2月

务委员会，代行中央政治局职权，并先后做出了挽救革命的3项决策。即准备召开中央紧急会议；在湘、鄂、赣、粤4省举行秋收起义；举行南昌暴动。7月下旬，中国共产党决定把自己掌握和影响的一部分北伐国民革命军，向江西南昌集结，准备举行起义。8月1日凌晨，在周恩来为首的中共前敌委员会和贺龙、叶挺、朱德、刘伯承等领导下，震惊中外的南昌起义开始了。起义军经过5小时的激战，全歼了守敌，胜利地占领了南昌城。它标志着中国共产党创建军队武装，夺取政权的开始。中共江西各级党组织和人民群众积极支援南昌起义，成立了“江西民众慰劳前敌革命将士委员会”，开展了劳军运动，几天内捐献了3万元巨款慰劳起义军。起义军在南昌的日子里，江西人民掀起了参加革命部队的热潮，江西省总工会号召全省“工人们武装起来到部队去”。附近的农民自卫军也纷纷加入起义军。南昌起义的胜利，使国民党新军阀大为惊恐，迅速调遣大批部队向南昌反扑。8月3日，南昌起义军开始按照原定计划，先后撤离南昌，经江西的临川、广昌、瑞金入福建的长汀、上杭向广东的潮洲、汕头进军。起义军在向南进军途中，进行广泛的革命宣传，镇压了一批地方反动武装和土豪劣绅，为江西工农革命的发展和随后的江西各地武装暴动直接准备了火种。南昌起义，使江西人民“认识到这次大暴动，摧毁了——虽然是短期的摧毁——反动的压迫他们的剥削他们的统治。这次暴动，可算是江西农民的一帖兴奋剂。”①

1927年9月9日，以毛泽东为书记的前敌委员会，领导爆发了湘赣边界秋收起义。由于敌强我弱，起义部队受到严

①《南昌暴动后的江西农民运动》，1927年12月16日

重挫折。19日，起义部队在湖南浏阳文家市会合后，前委决定放弃攻打长沙的计划，沿湘赣边界撤离，向罗霄山脉中段进军。10月3日，毛泽东率领秋收起义部队到达江西宁冈县古城。前委在这里召开扩大会议，确定了在以宁冈为中心的罗霄山脉中段建立革命根据地的方针，开始了创建中国第一个农村革命根据地的伟大斗争，从而成功地保存和发展了革命力量，成为坚持革命武装斗争和取得中国革命胜利的伟大起点。井冈山革命根据地的创建极大地推动了江西工农革命的发展。当毛泽东部队和朱德部队胜利会师后，向永新方向发展时，永新农民立即响应，使国民党军队非常恐惧，各乡镇卫团纷纷告急。当朱毛红军攻占遂川时，广大群众革命情绪激昂，万安农民群众立即自动起来暴动响应。正如1928年5月23日，中共江西省委致中央信中指出：“赣西方面朱毛已占永新、宁冈、遂川、万安，最近虽处在严重的白色恐怖之下，农民革命情绪反更变为高涨，对我们党及苏维埃的认识更为深切。”当毛泽东、朱德转战赣南时，赣西南的红军游击队日益扩大，工农革命的斗争更为激烈。这表明，“朱毛声势的更为扩大，更足以提高群众斗争的决心和勇气。”①

综上所述，大革命失败后，江西的政治形势可概括为两个方面：一方面是工农革命的运动遭到摧残，城市买办阶级和乡村豪绅阶级对工农阶级的经济的剥削和政治的压迫比从前更加厉害，革命形势处于低潮；一方面又表现为在中国共产党的领导下，江西工农革命运动坚持斗争，继续发展着。由此可见，“反帝反军阀反地主的革命高潮，是怎样不可避免，而且是很快会要到来。中国是全国都布满了干柴，很快

①《江西省通告赤字第二十六号》，1928年8月26日

就会燃成烈火。”①

中共江西省委对全省 武装暴动的部署与发动

1927年8月7日，中共中央在汉口召开了紧急会议即“八七”会议。会议批评了陈独秀右倾机会主义错误，总结了北伐战争失败的经验教训，通过了《中央八七会议告全党党员书》、《党的组织问题决议案》、《最近职工运动决议案》、

《最近农民斗争的决议案》，确定了土地革命和武装反抗国民党反动派屠杀政策的总方针，把发动工农武装起义提到重要位置，决定在农民运动基础较好的湘、鄂、赣、粤4省举行秋收起义，通过了《湘、鄂、赣、粤四省农民秋收暴动大纲》。这次会议，使中国共产党开始了在农村领导武装斗争，进行土地革命的新时期。会后，临时中央政治局举行第一次会议，进一步讨论了湘、鄂、赣、粤4省秋收起义问题，明确提出了起义的目的和任务是：（1）实行武装暴动，与国民反动派彻底决裂；（2）组织工农革命军；（3）没收地主土地财产，分给贫苦农民；（4）推翻国民党反动政权；（5）建立工农政权。并对江西的形势进行了认真分析，做出了江西省武装暴动的具体部署：马上夺取各县政权；实行土地革命政纲；尽量杀戮土豪劣绅和反革命派；积极参加革命对反革命派的军事战争。这样必然的可以使农村革命势力得到新的聚集和训练，可以促进农民夺取武装和政权的决心。

中共江西省委遵照党的“八七”会议精神，对江西省武

①毛泽东《星星之火，可以燎原》，1930年1月5日

装暴动作出具体部署。1927年8月30日，省委发表了《告全省工人农民兵士和一般革命民众书》，揭露了武汉国民党政府和国民党中央党部勾结帝国主义进攻苏区，镇压革命，屠杀共产党人和革命民众的罪行，号召工农群众团结起来，创造真正革命的武力和工农武装，在中国共产党的领导下，推翻国民党反动派的统治，打倒摧残江西工农运动的新军阀朱培德，建立起真正的民主政权。接着在9月和1928年2月间，分别制定了秋收暴动和年关暴动计划，并将两个武装暴动计划付诸实施，先后在全省组织和发动了20多个武装暴动，全省的革命武装斗争从此开始，有力地推动了江西工农革命向前发展。

一、秋收暴动的计划与发动

1927年9月，中共江西省委拟定了《秋收暴动计划》和《秋收暴动煽动大纲》。这两个文件，明确了秋收暴动的目的是：在暴动中没收大地主、土豪劣绅、贪官污吏和一切反革命派的土地，实行土地革命，肃清土豪劣绅和一切反动势力的统治，建立以农村为中心的乡村政权；规定了暴动的主要力量是农民群众，并紧密地依靠城市工人、小商人、革命知识分子和争取地方绿林武装；确定了暴动的起点必须是政治经济地位较重要而农民运动较有基础或已有农军势力的地方。并决定赣北以修水为起点，影响邻近各县取得联络，赣西以永新为起点，赣东以临川为起点。为了便于组织和领导秋收暴动，省委于10月将全省划分为赣东、赣西、赣南、赣北4个特区。

在暴动的准备工作上，省委要求各地区一方面要按照《秋收暴动煽动大纲》的要求做好宣传工作，尤其是要加强宣